

# TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras **Aparece semanalmente**

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 10 cts. Fuera: trimestre 1'25 ptas.  
30 id. Extranjero: id. 4'50 id.  
Paquete de 30 ejemplares 1'25 pesetas

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Plaza 1.º de Mayo, núm. 9

**NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS**

## El momento político

Conseguido el decreto de disolución de las actuales Cortes por el Sr. Maura, el día 1.º del próximo mes de Junio se celebrarán en España las elecciones generales de diputados a Cortes.

Los hombres del 1919, apoyados por toda la reacción,

las corrientes progresivas que se habían iniciado en nuestro país.

No será aventurado vaticinar que la lucha se presenta en proporciones desventajosas para las izquierdas. Los discursos electorales son mutilados por la censura, como asimismo los manifiestos; en muchas localidades continúan los Centros Obreros censurados; se harán, pues, unas elecciones con las garantías constitucionales suspendidas, para que no prospere la voluntad del pueblo y de encasillados que únicamente representan el

Nosotros, los socialistas, estábamos dispuestos a ir a la abstención, como dijo nuestro directorio nacional, si a ella se sumaban todas las fuerzas liberales del país, pero esto no ha sido posible porque todos los monárquicos se prestan a hacerle el camino a un gobierno Mauro-Ciervista. De modo que el pacto de las izquierdas se apresta a la lucha en toda España, para contrarrestar esa negra encumbrada en el poder y

cuyas cabezas visibles son Maura y Cierva.

Los reformistas, republicanos y socialistas, unidos en esta contienda reñirán una cruenta batalla contra los mantenedores de este régimen,

A la hora que escribimos estas líneas, no sabemos todavía como se presentará la lucha por esta circunscripción; sabemos, sí, que los liberales irán coaligados con los mauristas para copar los tres puestos, pero nosotros, como verdaderos demócratas, trabajaremos denodadamente por el triunfo de la candidatura de las izquierdas.

La contienda se presenta desigual para nosotros, mas no obstante, los inconvenientes que tendremos que vencer las oposiciones antidinásticas, los socialistas, como buenos disciplinados acataremos lo dispuesto por el Comité Nacional y sean quienes fueran los candidatos que presenten por aquí las izquierdas defendémoslos su candidatura como siempre lo hicimos, con abnegación y energía.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. Veinte céntimos paquete en todas las farmacias y droguerías.

Leed "El Socialista"

## Gran función benéfica

El próximo lunes 26 del presente mes, se celebrará en el Teatro Llorente una gran función teatral, cuyo producto será destinado para la Caja de la Sociedad Propietaria «Círculo Obrero Illicitano», poniéndose en escena por la Compañía que dirige el ilustre primer actor D. Casato Javaloyes, el grandioso drama titulado «El Ejemplo».

Rogamos a todos cuantos deseen adquirir localidades, lo porgan en conocimiento de la Junta directiva y de los taquilleros compañeros Pedro Berenguer y Jaime Maciá.

LA COMISION

Al periódico «Trabajo»

## Instantánea

Ya está solucionado el conflicto de obreros y patronos en esta industriosa población Illicitana.

Ya se ven por todas partes hombres sentados en los bancos y medio encorvados, con mano agíl y puño fuerte, clavando la afilada y reluciente almarada para formar y coser miles de miles de suelas de alpargatas; véese el golpeo del chamaril; el ruido de las máquinas de coser; véese por calles y plazas el tragar de las bellas y vivarachas obreras Illicitanas que van y vienen a sus respectivas fábricas; escúchase de vez en cuando cánticos de alegría y regocijo.

¿Todo esto por qué?

Por la unión del obrero, por su constancia, por su valentía, por su dignidad.  
¡Viva el trabajo!

RAMON LAGIER

Elche, Mayo 1919.

# TRABAJO

## Deber cumplido

Si de egoístas pecáramos los que nos disponemos a encauzar nuestras sociedades, los conscientes, los de corazón, tienen que aplaudir nuestra obra, puesto que ellos saben que este egoísmo, es nacido por nuestro amor ideal y vá inclinado al bienestar general.

Los alpargateros, teníamos que cumplir con una sagrada misión, que el mismo espíritu de hidalguía y solidaridad, nos lo impulsaba para que lo cumpliera.

Nosotros, por acuerdo de nuestra sociedad, nos dispusimos a solicitar (para el carpintero) de la clase patronal, un 30 por 100 de aumento encima del jornal percibido hasta la fecha.

Como que estamos convencidos de nuestra actividad y predisposición de ánimo, sabíamos que dicha petición, la teníamos que alcanzar; pero, he aquí, como se interpreta el egoísmo; nosotros a la vez que la teníamos que alcanzar casi seguro esta petición, queríamos que los alpargateros de toda España, hicieran suya esta petición para disfrutar de ella, haciendo para este efecto, una gran campaña nacional.

Punto tenía que dar nuestra propaganda el fruto apetecido.

Hicimos la petición al Centro Industrial y por su denegación, nos declaramos en huelga, lo que a los tres o cuatro días fué resuelta esta cuestión por haber triunfado los alpargateros en su completa y justa petición.

En todas partes de España han triunfado los alpargateros debido a nuestra labor.

Pero no para ahí nuestra labor, sino que nosotros no podíamos permanecer quietos, para acelerar el triunfo de las mujeres, de los hiladores, de los tejedores, de los cortadores, entachadores e incluso zapateros, sino que nuestro interés y empeño, era hacer triunfar no abandonándolos a todos los trabajadores de Elche que hicieran esa justa petición para el sustento del hogar.

Estamos al final de este triunfo, los alpargateros, altamente convencidos de tener la satisfacción del deber cumplido.

E. DE ROGUSA

OBREROS: Leed

# El Socialista

## La subida del Pan

Un abuso intolerable están cometiendo los expendedores de pan.

Para que todos puedan darse cuenta de ello exponemos varios datos relacionados con la subida de este artículo.

Los obreros panaderos al igual que todos los trabajadores solicitaron de sus patronos un 30 por 100 de aumento en el jornal, aumento que les fué concedido por lo justificado que estaba.

Pero los patronos panaderos que no vacilan ante nada han sabido cobrarse con creces la mejora que han concedido a sus operarios.

Han tenido la osadía de aumentar dos y medio céntimos a cada pan, y para justificarse ante la opinión dicen que la subida obedece al aumento de jornal de sus operarios.

Estas alegaciones a nadie pueden convencer, pues poco más o menos todos sabemos lo que hubiese podido subir un pan por el aumento en los jornales.

Un obrero panadero puede elaborar diariamente unos 200 kilos de pan.

Cada obrero gana por término medio tres pesetas diarias que a 30 por 100 significa un aumento de noventa céntimos.

De manera que los patronos han aumentado en los 200 kilos de pan la cantidad de cinco pesetas y solo dan a sus operarios noventa céntimos.

¿Puede haber mayor frescura en estos señores?

¿Puede verse un robo mas declarado? Creo que no.

Si no llega a medio céntimo por pan lo que han aumentado en los jornales ¿por que suben ellos dos y medio? ¿Es que esperan a que el pueblo de Elche, al igual que el de Madrid se dé cuenta de estos abusos y en un momento desesperado les obligue violentamente a la baja?

Pero en todo esto ¿que hace el Sr. Alcalde? Nada, absolutamente nada. Nuestra primera autoridad no se preocupa de estos escandalosos aumentos. Bastante preocupado estará nuestro señor en prepararse para sacar triunfante a su jefe en las próximas elecciones.

Pero sepan todos, autoridades y maestros panaderos, que el pueblo de Elche se va hartando ya de sufrir tantos azotes, y si ustedes no ponen remedio cuanto antes, tendremos que vernos obligados a ponerle nosotros.

La luz y la ventilación son condiciones indispensables de la higiene de los talleres.

## Los Dependientes

¡Trabajadores! Nuestro impulso de solidaridad, nos inspira a combatir a los que quieren ampararnos.

Las casas de comercio de Celentino Ceva y Vda. de J. Arrenis, cumplen con la Jornada Mercantil escarneciendo a nuestros compañeros los Dependientes.

Los trabajadores deben cumplir con su deber con estas casas.

A consecuencia de la Jornada Mercantil dejó de ser dependiente de casa de Roqué el compañero Pico, que de labios de su amantísimo jefe recibió en plena calle.

El compañero Pico, herido en el amor propio dió ejemplo de dignidad abandonando su puesto. Pronto encontró colocación; es el premio que deben tener los hombres que se mantienen honrados en las condiciones primarias.

Man festamos nuestro reconocimiento al nuevo patrono de Pico Sr. Cequillat.

## Círculo Obrero Illicitano

### SERVICIO MÉDICO

Arrabal: D. Juan Micó Serrano

Centro y Santamaría: D. Juan

Martínez Pérez.

Llano: D. Manuel Martínez

LA JUNTA

## TRABAJO

### Nuestro caso

que suscriben tenemos que dar a conocer a nuestros lectores nuestro caso. Como sabrán, a raíz de un artículo que publicó el compañero Antonio Cañizares de José Calleja, de Asturias, fué encarcelado Cañizares y pocos días después puesto en libertad provisional. Después se pone en libertad a Cañizares y se le devuelve, juntamente con Antonio Lloret y Vicente Hernández, por ser los reparadores del artículo confeccionado en

el juez instructor de nosotros, comandante del regimiento de infantería de la provincia, de Alicante, número 4; al salir a la calle a Cañizares y procesarnos a los tres, nos dijo: *Ustedes vendrán obligados a presentarse todos los domingos al cuartel de la guardia civil. HASTA QUE YO VENGA PARA QUE ELIJAN DEFENSORES*

Esto lo cumplimos tal como lo dijo el juez, hasta que este señor vino a elegir nuestros defensores.

El día 27 de Marzo vino este señor y nos llamó por papeleta de citación al cuartel de Seguridad. Ya allí, nuestro juez, nos dio la lista de los defensores, después de leerlos y los elegimos de Cañizares, el capitán D. Jesús Cijeda, y Hernández y Lloret, el teniente D. José Hernández Mira.

Ya esto, nos dijo nuestro juez que si nos era molesto, que diéramos una vuelta por la mañana al mismo Cuartel de Seguridad, a ver si habían venido los defensores. Por la mañana, que era el día que aquí en Elche se desarrollaron los sucesos, nosotros nos fuimos al campo no yendo al cuartel, porque nos enteramos que no vinieron los defensores.

Nosotros, como que al mismo tiempo nos dijo nuestro juez que dentro de tres o cuatro días sería el Consejo de Guerra y teniendo en cuenta que el juez nos dijo que viniéramos obligados a presentarnos todos los domingos al cuartel de la guardia civil, hasta que él viniera para elegir defensores, nosotros ya una vez esto procedimos a no presentarnos, pero no con mala intención.

Hasta esta fecha no hemos sabido nada, pero ahora han aparecido en el Boletín oficial de la provincia nuestras tres requisitorias, en las que aparecen todas nuestras señas físicas y diciéndonos que nos presentemos antes de los 30 días de plazo que nos dan.

También nos notifican que estamos procesados por falta a concentración y por no presentarnos.

De manera que el proceso de la hoja y ahora el de falta a concentración. Así ocurren las cosas.

ANTONIO CAÑIZARES  
ANTONIO LLORET  
VICENTE HERNANDEZ

Elche 18 Mayo 1919.

### Pro Sindicato único

A todos los constructores del calzado de cuero

Estimados camaradas: Vuelvo de nuevo a importunaros desde estas columnas acerca de la necesidad del Sindicato único de nuestro oficio.

Es prueba evidente que la unión hace la fuerza.

Nosotros los zapateros y similares al igual que los demás trabajadores hemos sabido dar la sensación de poseer buena inteligencia para luchar en conocimiento de causa contra nuestros patronos.

Si las mejoras alcanzadas recientemente son prueba de lo que vale la unión, tengámoslo como espejo y veremos como es necesidad de que nos organicemos a base de Sindicato único.

Vivimos en unos tiempos en que se hace insostenible la vida, única forma de poder vivir y hacerse uno respetar es incorporándose en las filas de la organización sindical, arma formidablemente grande para luchar contra nuestro enemigo común, el capital.

Si permanecemos como hasta hoy disgregados de que si fulano es un comión, de que si mengano es así o asá, tenedlo por seguro que la burguesía logrará todo cuanto le plazca.

Ya hemos dado una prueba de buenos ciudadanos, y de civismo.

Los zapateros, cortadores y guarnecedores, deben reflexionar y en conclusión verán que se impone el constituirnos a base de Sindicato único.

Los trabajadores deben constituir núcleos grandes para las luchas que se avencinan ¡si grandes son las luchas que por

el bien general realizamos, grandes han de ser los núcleos de trabajadores para poder resistir los ímpetus del enemigo!

Podríamos decir mucho de lo que representa una unión de toda una industria en un Sindicato: ya lo trataremos en otros artículos pues hoy además que nos lo queda el poco espacio de que disponemos, nos falta materialmente tiempo para poderlo hacer.

Llamo la atención de las dos directivas de las respectivas sociedades de oficio, y obren en consecuencia.

FRANCISCO NAVARRO

### Algemesí

Cuentan que Jesús, mal trajeado, sucia su túnica de fino, raído el manto y en ruina sus sandalias, ante la multitud que le acompañaba dijo entre otras cosas: *aquel que deje para seguirme su casa y sus bienes, su padre, su madre, sus hermanos y sus hijos, no entrará en posesión del reino de mi padre.*

Católicos de mentirijillas de este pueblo y todos los Favos juntos que dirigen las pantomimas callejeras como el rosario de la aurora con su bombo y planchas; ¿hay alguno de vosotros que haya practicado lo que el maestro dijo para alcanzar el reino de los cielos sirviendo al mismo tiempo de ejemplo a los reacios en creer?

Si, mientras vosotros nos mentáis a Dios para infundirnos temor, vosotros no le tenéis ni guano y creyendo a guano que le tenéis más al alcalde, echan mano de la corneta e invocando el nombre de la autoridad de este, hacen bando por esas calles conminándonos con registros domiciliarios para que devolvais la cera que os dieran para formar fila en la procesión y que no pase a ser de vuestra propiedad con tan poco coste puesto que esa no fué la intención al dároslo; bien está.

Si, ya vemos que sois muy fervientes católicos y abandonáis vuestras riquezas, todo por alcanzar la derecha de Dios padre; por si esto no fuera bastante, posteriormente San Jerónimo: Los clérigos no deben tener más lote que el de Dios.

Y apostrofando al clérigo que conserva más de aquello que le es necesario para vivir, dice:

Ese es el más culpable de todos. Vergüenza a los clérigos que procuran enriquecerse! aquí es donde más bien encarnan los representantes de Dios en la tierra modernos; mirad las vestimentas y sandalias de nuestros curas y volved la vista

hacia las del Galileo, que dicen representar y ved en que se asemejan; con respecto de riquezas, vosotros sabéis más de lo que yo os pueda decir, ejemplos tenéis en el pueblo de sobra para convenceros de que no quieren ser bolcheviques y sin duda alguna se habrán apuntado en la lista para formar el sematen por si acaso van a tomarles lo que retienen sin ser suyo.

Conque es preciso que rectifiqueis eso de aplicados a las mujeres asociadas con domicilio donde instalado está el centro obrero socialista así como el de forastera que aplicais contra socias como única falta para convencer de que no debe desempeñar cargo alguno como si ello fuera incompatible.

Es preciso que rectifiqueis de forma que llegue a conocimiento de estas y evitaremos que se dé principio a campaña que no se tiene ganas de emprender, también es forastero el cura y sin embargo capitanea a las SINDICALISTAS y se famisceye en múltiples asuntos sin ser en su misión por cierto por lo que aquí le mandaron; todas somos del pueblo y para él debemos todos inspirarle los mismos respetos y consideraciones.

En el reb.ño del padre, las ovejas no tienen marca y él su pastor no las debe distinguir, si no es por su balido; por la murmuración y el rencor no se va al reño del padre.

Conque a rectificar.

EL CORRESPONSAL

## AYUNTAMIENTO

Sesión del día 16 Mayo 1919

Con escaso número de concejales da comienzo la sesión a las once menos cuarto. Concurren los amigos Garcia y Vives.

Figura en el despacho oficial una relación de cuentas para la festa llamada del copas que nuestros concejales se oponen votando en contra.

Termina el orden del día y Vives recomienda a la presidencia se giren vistas por el inspector de sanidad a todas las casas que están construyendo para que estas se ajusten a las reglas de higiene que la ley determina.

Dice que con el fin de evitar el contagio de las enfermedades infecciosas, pide medidas de higiene por todo el pueblo y particular en las casas que viven las clases humildes que por carecer estas en absoluto de medios de vida, es por lo que la salud corre verdadero peligro.

## Banco de Cartagena

Capital: 10.000.000

Reserva: 1.600.000

CASA CENTRAL: MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Nellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias

SUCURSAL EN ELCHE

Horas de Caja de 9 a 13

## La Catalana

Gran Tintorería quita-manchas y limpieza a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán

JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de toda clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16

Talleres: Plaza del Matadero

ELCHE (ALICANTE)

Señala la casa del doctor Caro, en donde habitan muchas familias pobres sin ninguna condición higiénica.

Pide que el Ayuntamiento vea la manera de buscar habitación a estas familias aunque este tenga que pagar algunos meses de alquiler, viendo en este procedimiento la manera única para que dicha casa quede deshabitada.

Haciéndolo así, dice, ganarían las familias que se ven obligadas a vivir en esa casa y con ella la salud pública que se ve amenazada de ese foco de infección.

Pide despues el amigo Vives que se convoque a la junta de subsistencias a ver las medidas que se toman para que el pueblo tenga beneficios.

Y se levanta la sesión.

Máquinas de escribir «Smith»

Premier» y otros accesorios para mecanógrafos y objetos de escritorio, de la Casa

Otto Streitberger

de Barcelona.

Representante en Elche:

José Vives Vives

## NOTICIAS

Por exceso de original nos vemos obligados a dejar en cartón para el próximo número una parte de nuestro compañero Spolito, artículo sobre los castureros de villente y otro titulado «La residencia de un patrono».

Tip. J. Aguiló Sánchez. — ELCHE